



Update

RAN Praticiens

septembre 2021

10
YEARS OF
RAN

Sommaire

- ▶ Menaces émergentes
- ▶ Suivi & évaluation
- ▶ Concours de conception de la Journée de commémoration européenne
- ▶ Prochains événements
- ▶ Publications
- ▶ Contact

La menace terroriste et extrémiste ne cesse d'évoluer et de changer du fait que les terroristes et extrémistes violents s'adaptent aux nouvelles technologies et aux événements mondiaux. Alors que l'Europe continue de sortir de la pandémie de COVID-19, ces menaces sont sorties de l'ombre. Elles sont devenues plus militarisées et se sont accélérées sous l'effet de la pandémie. Il est primordial de les comprendre et de faire le nécessaire pour les contrer, par le biais d'activités de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent menées dans le cadre de RAN Praticiens et en dehors.

L'Update de RAN Praticiens de ce mois-ci met un coup de projecteur sur ces menaces émergentes, notamment sur le mouvement violent des incels, sur la maîtrise croissante du domaine numérique par les acteurs isolés et sur le phénomène d'accélération constaté dans le milieu extrémiste de droite violent. Cette édition présente un magazine Spotlight contenant des articles et des entretiens avec des praticiens et des responsables de groupes de travail qui mettent en évidence la prévalence et l'essor de ces menaces. Elle examine également comment les praticiens peuvent mettre en place du mieux possible un suivi et une évaluation de leur travail dans le cadre de la lutte contre ces nouvelles menaces. Sont ainsi proposés un nouveau film d'animation et un document du RAN sur le suivi et l'évaluation. La section consacrée aux ressources explique quant à elle de quelle manière les praticiens peuvent tirer avantage de l'évaluation de leur travail de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent dans un environnement accordant une place croissante au numérique. Pour terminer, cet Update apporte des informations sur la réouverture du concours de conception de la Journée de commémoration.

MENACES ÉMERGENTES

Spotlight

La toute nouvelle édition du magazine Spotlight de RAN Praticiens contient une série d'articles, d'études de cas et d'entretiens avec des praticiens et des responsables de groupes de travail qui analysent plusieurs nouvelles menaces identifiées dans le cadre des activités de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. Parmi ces nouvelles menaces, figurent : les nouveaux discours extrémistes de droite violents ; l'exploitation des plateformes de jeu en ligne par les terroristes ; le mouvement violent des incels ; et le travail des acteurs

isolés dans les environnements numériques. Cet Update contient également un article adressant des conseils aux praticiens sur la façon d'évaluer et d'assurer le suivi du mieux possible de leur travail de

prévention et de lutte contre l'extrémisme violent dans un monde en constante évolution.

[Lisez le numéro complet de Spotlight ici...](#) ▶

Article – « A New Paradigm of Terrorist and Extremist Influence » - Will Baldet

Le dernier numéro du magazine Spotlight de RAN Praticiens contient un article de Will Baldet, Policy and Practitioner Fellow au Centre for Analysis of the Radical Right (CARR).

L'article offre un panorama complet des menaces terroristes et extrémistes apparues durant les vingt dernières années jusqu'à celles que nous connaissons actuellement et celles que l'on a vu poindre avec la pandémie de Covid-19. L'article s'adresse ensuite directement aux praticiens de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent en abordant plus précisément les approches hyperlocales du

travail de prévention mises en place dans le sillage de ces nouvelles menaces.

[L'article complet est disponible ici...](#) ▶

SUIVI & ÉVALUATION

Film SUIVI & ÉVALUATION

Ce nouveau film d'animation a pour but d'aider les praticiens à améliorer leur capacité à procéder au suivi et à l'évaluation de leurs activités dans le cadre de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent. Il s'appuie sur un document du RAN produit en 2018 par le groupe de travail RAN LOCAL et propose aux autorités locales un guide d'évaluation en sept étapes.

[Regardez le film ici...](#) ▶

Article ex post - « Directives sur l'évaluation des programmes et interventions de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent »

Les efforts déployés pour évaluer les programmes et interventions de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent varient considérablement d'un État membre à l'autre. Ce guide par étapes formule des conseils pratiques pour réaliser l'évaluation en décomposant la procédure en trois étapes (préparation de l'évaluation, évaluation proprement dite et résultats de l'évaluation). Une checklist est proposée pour aider les évaluateurs à mettre en place une procédure de qualité.

[Document complet accessible ici...](#) ▶

Ressources

Plusieurs ressources sont proposées aux praticiens souhaitant obtenir des conseils sur la façon de procéder au suivi et à l'évaluation de leur travail. Un grand nombre de ces ressources sont accessibles sur le site Web du RAN, notamment un [guide d'évaluation](#) en sept étapes destiné aux autorités locales, une introduction à la [gestion de la qualité](#), et des informations sur l'évaluation des [campagnes de contre discours et de discours alternatif](#), sur les [efforts de déradicalisation](#) et sur l'[impact des témoignages des victimes](#). Un article fournit également aux praticiens des pistes sur la façon dont l'évaluation peut contribuer à rendre plus efficaces les activités de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. [L'article complet est disponible ici...](#) ▶

CONCOURS DE CONCEPTION DE LA JOURNÉE DE COMMÉMORATION EUROPÉENNE

Les jeunes de toute l'Union européenne sont invités à participer au concours de conception de la Journée de commémoration de 2021.

Les élèves de toute l'UE ont la possibilité de montrer l'étendue de leur talent à l'occasion du concours de conception organisé dans le cadre de la Journée européenne de commémoration des victimes du terrorisme.

L'œuvre gagnante sera utilisée pour faire la promotion de la prochaine Journée de commémoration qui se tiendra le 11 mars 2022.

Le concours a pour but d'aider à aborder en classe le sujet du terrorisme et son impact sur les personnes et les communautés.

Pour cela, le RAN met à disposition des écoles et des enseignants des informations sur le concours, sur la Journée de commémoration et sur le groupe de travail Victimes/survivants du terrorisme du RAN.

À propos de la Journée de commémoration

Organisée par le groupe de travail Victimes/survivants du terrorisme du RAN, la Journée de commémoration se déroule chaque année le 11 mars, jour des attentats perpétrés à Madrid en 2004.

Cette Journée de commémoration a pour vocation de rendre hommage à toutes les victimes et à tous les survivants européens d'attentats terroristes récents ou anciens, quelle que soit l'idéologie ayant motivé l'attentat.

But du concours

Le but du concours de conception est triple.

- Le premier objectif est pratique : la Journée de commémoration doit avoir une identité reconnaissable.
- Ensuite, le concours doit favoriser l'engagement d'une discussion sur le terrorisme (ses victimes et ses survivants) et donc contribuer à sensibiliser les jeunes et les enseignants des écoles participantes.
- Enfin, le troisième objectif est aussi celui de toutes les activités du RAN : prévenir la radicalisation.

Envie de participer ?

Toutes les œuvres doivent être envoyées par e-mail avant le 30 novembre 2021.

- Le logo gagnant sera officiellement annoncé le 11 mars 2022 (Journée européenne de commémoration des victimes du terrorisme). Le lauréat sera contacté par le RAN.
- Notez que le concours est ouvert uniquement aux groupes (tels qu'écoles ou classes). Les propositions des groupes participants doivent être accompagnées des coordonnées d'un interlocuteur (enseignant ou tuteur).
- Pour plus d'informations, [consultez le site Web du RAN ici](#).

PROCHAINS ÉVÉNEMENTS

En raison de la pandémie de COVID-19, toutes les réunions de RAN Praticiens continueront d'avoir lieu en ligne au cours des prochains mois. Pour plus d'informations sur les réunions planifiées, consultez le [site Web du RAN](#). Plusieurs rencontres viendront s'ajouter aux événements indiqués ci-dessous organisés durant les premiers mois de 2021, et sont publiés sur le site Web ou le seront en temps voulu.

2021

Programme d'autonomisation de la société civile (CSEP) webinaires de communication des résultats et des enseignements tirés (3/5)

Projets du CSEP du RAN | 15 septembre 2021

Préparation de la réunion - Journée de commémoration de 2022

17 septembre 2021

Comment mettre à profit de manière optimale les approches locales de prévention de la criminalité dans le cadre de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent

Réunion du groupe de travail RAN LOCAL | 20-21 septembre 2021

Pratiques et interventions dans le domaine de la santé mentale, en relation avec la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Réunion du groupe de travail RAN MH | 22-23 septembre 2021

Discussion sur l'extrémisme islamiste

23 septembre 2021

Aider les familles à améliorer leur résilience face aux discours complotistes (liés à la COVID-19)

Réunion du groupe de travail RAN FC&S (avec la participation des groupes de travail RAN C&N et Y&E) | 28-29 septembre 2021

Travailler avec les communautés et les personnalités religieuses

Réunion du groupe de travail RAN Y&E | 05-06 octobre 2021

Conférence de haut niveau du RAN 2021 - 10e anniversaire du RAN

12 octobre 2021

Séance plénière du RAN 2021

13 octobre 2021

PUBLICATIONS

Utilisation des plateformes de jeu (et adjacentes) par les extrémistes - Informations sur les mesures de prévention primaire et secondaire

Ce nouveau document explique comment les plateformes de jeu traditionnelles (et adjacentes) ont contribué aux activités extrémistes. Les plateformes non liées aux jeux doivent être étudiées en parallèle aux plateformes classiques axées sur les jeux. Le document explore également comment les individus et les organisations extrémistes utilisent ces plateformes de façon stratégique et organique. Il examine ensuite les opportunités de prévention primaire et secondaire sur les plateformes de jeu (et adjacentes). Face au peu d'expérience dont on dispose en matière de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent sur ces plateformes, le document indique les éléments et recommandations qu'il conviendrait de prendre en compte pour concevoir et mettre en œuvre des efforts de prévention dans ces environnements. [Informations complémentaires ici..](#) ▶

Traitement de l'extrémisme violent et de la prévention / lutte contre l'extrémisme violent – Problèmes qui se posent pour les journalistes – Recommandations à l'intention des praticiens

Ce nouveau document étudie comment le traitement de l'extrémisme et du terrorisme dans les médias présente de nombreuses difficultés pour les journalistes à différents niveaux. Le présent document aborde certaines des difficultés majeures rencontrées en dispensant des informations essentielles et des recommandations sur la façon d'adopter une approche s'attachant à « ne pas nuire » lorsqu'il est question d'informer le public et en particulier, lors de la couverture d'actes violents. Le rôle joué par les organisations de la société civile impliquées dans la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent sera également mis en avant. [Consulter le document complet ici...](#) ▶

Entre extrémisme et liberté d'expression : faire face aux extrémistes de droite non violents

Ce nouveau document pose la question suivante : comment les acteurs des secteurs de la jeunesse, de la famille et du social peuvent-ils intervenir dans les processus de radicalisation sans empiéter sur les libertés individuelles ? Cet article traite de l'extrémisme de droite (RWE) et de la liberté d'expression. Il donne aux praticiens en première ligne des conseils sur la manière de gérer et de répondre aux extrémistes qui expriment publiquement leurs idéologies de manière non violente, mais potentiellement dangereuse. Il aborde également la manière dont les praticiens peuvent se protéger contre d'éventuelles réactions d'hostilité et menaces de violence de la part d'organisations ou de mouvements extrémistes.

[Consulter le document complet ici...](#) ▶

Acteurs isolés : un défi pour la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Ce nouveau document donne un aperçu des recherches antérieures menées sur les acteurs isolés et aborde les profils les plus récemment établis des acteurs isolés, leur psychologie, et le défi que constitue leur détection. L'augmentation des attentats terroristes perpétrés par des acteurs isolés en Europe est préoccupante : l'isolement relatif des acteurs agissant seuls par rapport aux acteurs de groupe, ainsi que le caractère quasi spontané de leurs attaques, en rendent la détection plus difficile pour les forces de l'ordre, qui peinent à déjouer leurs plans. La dernière évaluation de la menace terroriste par Europol souligne qu'en 2020, toutes les attaques djihadistes perpétrées dans l'UE ont été commises par des individus agissant seuls, alors que la plupart des complots de djihadistes, finalement déjoués, impliquaient plusieurs suspects. [Consulter le document complet ici...](#) ▶

Les mémoriaux aux victimes du terrorisme et leur utilité dans la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent – Approches adoptées au sein de l'UE

Ce nouvel article se concentre sur les façons dont les éléments commémoratifs rendant hommage aux victimes du terrorisme sont utilisés dans le cadre de la prévention et de la lutte contre l'extrémisme violent. Il décrit les approches les plus couramment adoptées dans les différents États membres et adresse des recommandations aux praticiens de première ligne susceptibles d'être concernés par ces mémoriaux dans le cadre de leur travail (tels qu'éducateurs, autorités locales, travailleurs communautaires, professionnels impliqués dans le travail de sortie, agents de probation, travailleurs sociaux). Il s'adresse aussi aux décideurs politiques à l'échelon local, national et européen souhaitant en savoir plus sur les usages en vigueur au sein des États membres de l'UE et à l'étranger, et mener une réflexion sur leurs propres projets et initiatives.

[Informations complémentaires ici...](#) ▶

Théories du complot et extrémisme de droite

- Réflexions et recommandations pour la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document met en évidence la prolifération des discours conspirationnistes et leur lien avec l'extrémisme violent de droite. Il explore les discours typiques utilisés par les idéologies complotistes, basés sur des visions du monde « tout noir ou tout blanc », et comment ils favorisent les divisions sociétales entre les endogroupes et les exogroupes en exacerbant l'intolérance envers « l'autre » et en délégitimant les discours différents considérés comme relevant du complot. Ce document adresse des recommandations aux praticiens pour les aider à se retrouver dans le labyrinthe des discours complotistes. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Le rôle du sport dans la radicalisation des extrémistes de droite violents et dans la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Ce nouveau document traite du fait que le sport, selon le contexte social et individuel, peut avoir une influence négative sur la radicalisation extrémiste de droite violente. Il détaille les points d'entrée offerts par le sport aux stratégies de recrutement menées par les extrémistes, particulièrement mobilisés depuis plusieurs dizaines d'années dans le développement et la formation de groupes de hooligans violents en Europe. Le document souligne cependant les bienfaits du sport en matière de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent au travers de trois tendances générales : interventions purement axées sur le sport, établissement de partenariats avec des clubs sportifs pour renforcer la résilience des jeunes, et intégration d'une dimension sportive aux programmes plus larges de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Ludification de l'extrémisme violent et leçons pour la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document étudie le phénomène de « ludification » de l'extrémisme violent, notamment depuis la diffusion en direct de l'attentat de Christchurch, Nouvelle-Zélande, qui a été une source d'inspiration pour les auteurs des attentats de Pittsburgh, El Paso et Halle. Cette dimension de « ludification » a consisté à diffuser les attentats en direct sur Facebook ou Twitch, en prenant modèle sur les jeux de tir à la première personne. Comme il semble que les éléments ludiques soient de plus en plus utilisés par les milieux extrémistes, les acteurs impliqués dans la prévention et la mise en œuvre de contre-mesures doivent être au fait de cette tendance, comprendre ses mécanismes et ses implications et, au final, envisager d'utiliser des composants de ludification dans leurs efforts de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

Incels violents et défis pour la prévention et la lutte contre l'extrémisme violent

Un nouveau document basé sur les résultats d'une réunion d'experts du RAN, organisée en petit comité en février 2021, examine le phénomène des incels, qui présente différentes facettes et prend de l'ampleur. Depuis plusieurs années, il est souvent fait mention dans le débat général des formes secondaires violentes de ce phénomène et, parfois, de ses liens potentiels avec les idéologies et milieux extrémistes violents connexes. Ce document de conclusion a pour vocation d'aider à mieux comprendre et débattre du sujet polémique des incels, ou célibataires involontaires. Il aborde leurs liens potentiels avec la violence ainsi que la nécessité pour les praticiens de prendre en ce phénomène dans leurs efforts de prévention et de lutte contre l'extrémisme violent. [Informations complémentaires ici...](#) ▶

CONTACT

Le RAN Praticiens est mis en œuvre par RadarEurope, une filiale de RadarGroup :

Téléphone : +31 (0) 20 468 06 08 (bureau)

E-Mail: ran@radareurope.nl

Vous souhaitez recevoir plus souvent des informations sur les activités du RAN ? Accédez à tous les documents publics du RAN dès leur publication, aux autres actualités du RAN et à des articles offrant des pistes de réflexion sur le processus de radicalisation, en suivant le RAN sur

[YouTube](#) / [Facebook](#) / [Twitter](#) / [LinkedIn](#)

Nous avons le plaisir de vous adresser le RAN Update sur les activités du Réseau de sensibilisation à la radicalisation (RAN Praticiens). Avec plus de 6 000 autres destinataires, vous recevez ce courrier d'information électronique car vous avez participé à une activité du RAN ou vous avez fait part de votre intérêt pour le réseau en vous inscrivant en ligne. Si vous souhaitez vous désabonner, veuillez nous le faire savoir. N'hésitez pas à diffuser cette mise à jour à vos collègues et invitez-les à [s'abonner](#).